
АКТУАЛЬНЫЕ ПУБЛИКАЦИИ РОССИЙСКОЙ ИНТЕРНЕТ  И 

ПЕЧАТНОЙ ПЕРИОДИКИ 

(23 февраля - 2 марта 2018 г.) 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ПОСТАВИЛ ПЕРЕД МВД ЗАДАЧИ НА 

БУДУЩЕЕ 

28 февраля на коллеги МВД по итогам 2017 года Владимир Путин 

заявил о необходимости отменить "палочную" систему для полицейских 

следователей. Также президент подтвердил, что экономические и 

финансовые преступления – сфера ответственности МВД, и призвал 

активней расследовать экстремистские и коррупционные преступления. 

Среди позитивных результатов работы полиции в 2017 году Путин 

отметил повышение раскрываемости "отдельных видов преступлений, в том 

числе убийств, разбойных нападений и квартирных краж". При этом глава 

государства критически отозвался об уровне раскрываемости преступлений 

полицией в целом, сообщает "Коммерсант". "Вы знаете, что снизился 

практически до 43% общий уровень раскрываемости преступлений… 

Кардинального, видимого улучшения ситуации пока, к сожалению, не 

происходит. Значит, ключевой принцип неотвратимости наказания 

реализуется далеко не в полной мере. Это, безусловно, тревожит и общество, 

и наших граждан, и абсолютно не должно устраивать сами органы 

внутренних дел,- отметил Путин.- Вновь повторю: следует серьезно 

повысить качество следствия и дознания". На повестку коллегии наложили 

отпечаток предстоящие выборы президента. Например, глава министерства 

генерал полиции РФ Владимир Колокольцев в своем докладе некоторые 

статистические данные приводил не за отчетный прошлый год, а за период с 

2012 года. А президент отметил, что "все, кто совершают любые акции, 

должны исходить из того, что действовать нужно исключительно в рамках 

закона. Это должны для себя иметь в виду и правоохранительные органы, и 

организаторы любых акций" ("Полиции напомнили о неотвратимости 

наказания"). 

Завершая свою речь, Путин посягнул на святая святых дознавателей и 

следователей, пишет "Московский комсомолец". Он предложил обсудить 

предложение экспертов, которое может помочь не только снизить нагрузку 

на следователей, но и, в конечном результате, на суды, отменив пресловутую 

"палочную" систему. "Как вы знаете, сложилась практика, когда оценивают 

работу дознавателя, следователя по количеству дел, переданных в суд. В том 

числе дел, которые должны быть прекращены по нереабилитирующим 

основаниям. Такие дела составляют четверть всех, что оказывается в суде. 

Фактически уже на стадии следствия становится ясно, что они не имеют 

перспективы для вынесения приговора. Эксперты предлагают внести 

изменения в ведомственные и нормативные акты в соответствии с которыми 

следователю и дознаватель для улучшения отчётности не нужно будет 

направлять такие дела в суд", - обнадежил глава государства 

("Следователям разрешат бросить "палку"). 

https://www.kommersant.ru/doc/3560273
https://www.kommersant.ru/doc/3560273
http://www.mk.ru/politics/2018/02/28/putin-predlozhil-otmenit-palochnuyu-sistemu-dlya-policeyskikh-sledovateley.html
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Выступая на итоговой коллегии МВД, президент РФ Владимир Путин 

приоткрыл завесу тем Послания Федеральному собранию, отмечает 

"Независимая газета". В частности, глава государства пообещал упомянуть и 

темы создания в РФ благоприятной деловой среды, и борьбы с коррупцией. 

Отдельным пунктом прозвучало поручение о зачистке банковского сектора и 

всего производства от криминальных схем. При этом ранее это было 

прерогативой Центробанка. Впрочем, к банковскому надзору сегодня 

предъявляются существенные претензии. Также Путин заметил, что 

"очищать от серых схем необходимо также топливно-энергетический 

комплекс, производственные и строительные отрасли". Но тут же плавно 

перешел к совершенно противоположному, напомнив о защите 

предпринимательского климата. То есть защищать законные интересы 

бизнеса, "тщательно расследовать факты давления на предпринимателей, их 

необоснованного преследования, в том числе со стороны 

правоохранительных органов" ("Очищать банки от криминала будут 

силовики"). 

"РБК" называет пункты выступления президента на коллегии МВД 

программными тезисами в сфере борьбы с преступностью. Среди них 

особняком стоят те, что посвящены молодежи и детям. Так, Путин 

посоветовал полицейским постоянно контролировать "социальные, особенно 

образовательные учреждения". "Надо оперативно реагировать на все 

сигналы, поступающие от учителей, родителей, самих школьников, более 

активно заниматься профилактикой подростковой преступности. Причем 

такая работа должна охватывать не только тех, кто входит в так называемые 

группы риска. Случается, что дети из благополучных семей попадают в 

сложные ситуации", - заявил глава государства. Кроме того, он рекомендовал 

МВД активней защищать молодежь от экстремистских группировок. "Мы 

видим, что ряд группировок действуют дерзко и вызывающе, они 

используют для разжигания национальной и религиозной нетерпимости 

ресурсы социальных сетей, организуют несанкционированные публичные 

акции, пытаются вовлечь в свои ряды молодежь", - заявил Путин. По его 

словам, органы МВД должны "оперативно нейтрализовать" любые 

незаконные действия, "направленные на раскол общества" ("Целеуказание 

от первого лица"). 

 

РЕГИОНЫ ПОЛУЧАТ СРЕДСТВА НА СОЗДАНИЕ НОВЫХ МЕСТ В 

ЯСЛЯХ И ДЕТСКИХ САДАХ 

Правительство России утвердило правила распределения субсидий на 

создание новых мест в яслях и детских садах и изменения в госпрограмму 

"Развитие образования". 

Регионы на условиях софинансирования получат в 2018 и 2019 годах 

по 24,5 млрд рублей на создание мест в ясельных группах для детей до 3-х 

лет, пишет "Российская газета". 

http://www.ng.ru/economics/2018-02-28/1_7182_banks.html
http://www.ng.ru/economics/2018-02-28/1_7182_banks.html
https://www.rbc.ru/newspaper/2018/03/01/5a96b30b9a7947510355f102
https://www.rbc.ru/newspaper/2018/03/01/5a96b30b9a7947510355f102
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Кроме того, в программу "Развитие образования" вносятся изменения 

и дополнения, касающиеся создания новых мест в школах, создания 

комфортной среды для учащихся с ограниченными возможностями 

здоровья, поддержку программ естественно-научного и технического 

творчества. 

В дополнениях говорится, что деньги, выделенные регионам на 

создание новых мест в школах, можно будет потратить на модернизацию, 

покупку или выкуп зданий, проведение капитального ремонта, возврат 

зданий, которые используются не по назначению, оснащение помещений, 

поддержку негосударственного сектора, повышение квалификации 

педагогического персонала. 

Особо оговорено, что при строительстве должна использоваться 

типовая проектная документация, что, безусловно, удешевит все работы. 

Регионы обязаны внимательно отнестись к соблюдению санитарно-

гигиенических требований для пристроев и зданий, где учатся или будут 

учиться дети. Зданий без элементарных удобств, канализации и 

водопровода быть не должно. А за стройкой и ремонтом, которые пойдут за 

счет субсидий регионам, будет вестись круглосуточное онлайн-наблюдение 

с трансляцией в интернете. 

Школы, которые показывают низкие результаты обучения, получат 

дополнительные средства на поддержку и развитие. А колледжам и 

техникумам добавят денег на создание удобной и комфортной среды 

обучения для инвалидов и учащихся с ограниченными возможностями 

здоровья ("В интернете можно будет наблюдать за строительством 

школ и детсадов"). 

 

ПРОДУКТАМ ДЛЯ ДЕТСКИХ САДОВ И ШКОЛ ПРОПИШУТ 

ЖЕСТКИЙ КОНТРОЛЬ 

В России разрабатывается закон, запрещающий кормить детей 

продуктами, не соответствующими ГОСТам, пишут "Известия". Речь идет о 

питании в школах, детсадах, больницах и других учреждениях. Его 

организацией в основном занимаются местные власти. Эксперты 

констатируют, что сейчас при заключении контрактов с поставщиками 

чиновники ориентируются в первую очередь на низкую стоимость, а не на 

качество продуктов. Если законопроект, который пишут в Совете Федерации, 

будет принят, в детские учреждения запретят поставлять молоко и масло с 

растительными жирами.  

По словам президента Института отраслевого питания Владимира 

Чернигова, состоящего в рабочей группе по созданию законопроекта, 

предполагается, что региональные и муниципальные власти должны будут на 

этапе проведения открытого конкурса обозначать, что качество продуктов 

должно соответствовать ГОСТам, а в их отсутствие для определенных 

продуктов - техническим требованиям, которые утвердили отраслевые 

институты. 

https://rg.ru/2018/03/01/v-internete-mozhno-budet-nabliudat-za-stroitelstvom-shkol-i-detsadov.html
https://rg.ru/2018/03/01/v-internete-mozhno-budet-nabliudat-za-stroitelstvom-shkol-i-detsadov.html
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Сегодня "в большинстве субъектов не предъявляются даже требования 

об обязательной госрегистрации технических документов на производство 

продуктов детского питания при организации поставок. За редким 

исключением отсутствует надлежащий - в том числе лабораторный - 

контроль за безопасностью и качеством продукции при ее применении", 

сказано в документе Совета Федерации. 

Член комитета Совета Федерации по федеративному устройству 

Екатерина Лахова подтвердила, что одна из главных целей законопроекта - 

обеспечить детей продуктами, соответствующими высоким стандартам 

качества. 

"Основным критерием при закупке должно быть качество продуктов, а 

не цена. Может ли быть хорошим сливочное масло, если оно стоит 200 

рублей за килограмм?" - пояснила сенатор. По ее мнению, чтобы улучшить 

ситуацию, необходимо установить жесткий контроль за организацией 

питания детей. 

В гостовском масле должен быть только "молочный жир коровьего 

молока". В детском мясном пюре не может быть растительных белков. 

Настоящая докторская колбаса состоит из свинины и говядины, в ней не 

может быть, к примеру, курицы. 

Руководитель национальной программы "Школьное молоко" в России 

Ольга Панова рассказала, что, согласно федеральному законодательству, 

вопросы питания населения относятся к компетенции местных органов 

власти. 

"На сегодняшний день ситуация такова, что в одних регионах закупка 

продуктов питания осуществляется централизованно исполнительной 

властью. К примеру, в Санкт-Петербурге, Ульяновске. Но во многих 

регионах руководство общеобразовательных учреждений закупает продукты 

самостоятельно", - отметила она. 

К примеру, в школах нередко товары закупаются у перекупщиков, 

оформляется один контракт на поставку молока, картошки, мяса, 

максимально снижается цена контракта. В результате в учреждения приходит 

не самая качественная еда, считает Ольга Панова. Для того чтобы решить 

проблему качества питания детей, необходимо, чтобы продукты закупались 

централизованно. И не у дистрибьюторов, а по возможности у 

производителей напрямую. 

"Организация закупок должна быть направлена не на снижение 

стоимости контракта, а на то, чтобы на имеющуюся сумму купить наиболее 

качественные продукты", - объяснила Ольга Панова ("Детей будут кормить 

по ГОСТам"). 

Участники обсуждения говорили и о нехватке на полках магазинов 

качественного детского питания.  

"Сегодня, к сожалению, на полках магазинов представлено очень много 

лже-детского питания, когда производители, зачастую используя различные 

ухищрения, будь то изображения любимых героев или игрушки, выдают это 

https://iz.ru/702859/nataliia-berishvili/detei-budut-kormit-po-gostam
https://iz.ru/702859/nataliia-berishvili/detei-budut-kormit-po-gostam
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за продукцию, предназначенную для детского питания, а вместе с тем она не 

отвечает требованиям к товарам детского ассортимента", - отметила зампред 

Комитета по аграрно-продовольственной политике и природопользованию 

Ирина Гехт. 

По словам Ирины Гехт, отечественная индустрия детского питания 

пока развита недостаточно не только в качественном, но и в количественном 

отношении. "Во всем мире рынок специализированного и функционального 

питания занимает порядка 40 - 50 процентов. У нас этот рынок составляет 

меньше одного процента", - отметила сенатор. Для развития производства 

качественных продуктов для детей нужны особые законодательные условия, 

ведь сейчас они закупаются школами и детсадами по тем же правилам, что и 

мебель с канцтоварами - конкурс выигрывает тот поставщик, у которого 

товар дешевле. В итоге страдает качество и безопасность ("Обед для 1 "А"). 

 

ПРАВИТЕЛЬСТВО УЖЕСТОЧИТ РЕГУЛИРОВАНИЕ 

ЕСТЕТСТВЕННЫХ МОНОПОЛИЙ 

К 1 марта следующего года государство должно обеспечить 

работникам ФАС возможность самостоятельно принимать решения о 

процессуальных действиях по антимонопольным делам, а также исключить 

возможность приостановки решений ФАС, вынесенных в отношении 

государственных и муниципальных органов. Об этом говорили на заседании  

кабинета министров 22 февраля, которое провёл Дмитрий Медведев 

Предполагается, что произойдет реформирование правового регулирования 

естественных монополий. Таких структур не должно существовать на 

конкурентных рынках. 

- Совершенствовать законодательство надо, но одного этого 

недостаточно, важно отслеживать практику применения. Эта практика на 

отраслевом и региональном уровнях очень разная. Есть и административное 

вмешательство, есть случаи, когда в регионах создаются различные 

унитарные предприятия, которые нарушают конкурентный ландшафт. 

Конечно, это делается вроде как из благих побуждений, для того чтобы 

быстро решить задачи, но нужно учитывать не только быстроту решения 

задач, но и общесистемные последствия, - сообщил Дмитрий Медведев. 

Согласно национальному плану, до 1 октября нынешнего года 

необходимо определить перечень субъектов естественных монополий, 

инвестиционные программы которых должен утверждать кабинет министров. 

Затем до 1 июля 2019 года следует определить единый порядок разработки и 

принятия таких инвестпрограмм, контроля за их реализацией. Уже к 1 июля 

этого года должен быть утвержден план перехода отдельных сфер 

естественных монополий в состояние конкурентного рынка. 

Некоторые ведомства еще не утвердили отраслевые планы по развитию 

конкуренции на ближайшие два года, напомнил Дмитрий Медведев. 

Премьер-министр подчеркнул, что сделать это необходимо в ближайшее 

время ("Министерства обязали развивать конкуренцию").   

https://iz.ru/712152/pavel-panov/ministerstva-obiazali-razvivat-konkurentciiu
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"В апреле состоится Госсовет под руководством президента, на 

котором будут рассмотрены региональные программы развития 

конкуренции, то есть работа губернаторов и местного самоуправления", - 

сказал журналистам глава Федеральной антимонопольной службы Игорь 

Артемьев. 

Предполагается, по итогам данного Госсовета будут внесены 

изменения в стандарты развития конкуренции в регионах. "То есть, как 

уменьшить долю государственного участия в транспорте, в медицине, в 

образовании, в промышленности и так далее", - отметил он. 

Артемьев напомнил, что в декабре 2017 года были подписаны указ 

президента и национальный план о развитии конкуренции, в связи с чем 

федеральные министерства и ведомства должны подготовить отраслевые 

"дорожные карты" развития конкуренции, такая же задача стоит и перед 

регионами ("Президент России в апреле проведет Госсовет по развитию 

конкуренции"). 

 

ВЛАДИМИР ПУТИН ОБРАТИЛСЯ С ПОСЛАНИЕМ К 

ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ 

1 марта президент России Владимир Путин выступил с очередным 

посланием Федеральному собранию, в котором обозначил задачи страны на 

ближайшее будущее.  

Владимир Путин констатировал, что в России сформирована новая 

экономическая реальность с низкой инфляцией и устойчивостью к внешним 

шокам, пишут "Известия". По его словам, у Центрального банка сейчас есть 

маневр для снижения ключевой ставки. Вслед за ней вниз пойдут ставки по 

кредитам, что позволит обеспечить граждан доступной ипотекой, а бизнес - 

дешевым финансированием. Всё вместе это будет стимулировать 

потребительский спрос и подстегивать рост экономики, заметил президент. А 

темпы роста экономики выше среднемировых позволят увеличить реальные 

доходы населения. Россия может войти в пятерку стран крупнейших 

экономик мира, но для этого ей нужно развивать цифровую экономику и 

включиться в технологическую революцию. 

Россия достигла стабильности: экономика устойчива к волатильности 

нефтяных цен, отметил Владимир Путин. Прошлогодняя рекордно низкая 

инфляция на уровне 2,5% открывает возможности для роста реальных 

доходов населения. Но нынешняя стабильность не должна привести к 

самоуспокоению, предупредил президент. 

Он поставил задачу в течение 10 лет обеспечить рост доходов 

населения, а в течение шести лет - вдвое снизить уровень бедности. 

Владимир Путин напомнил, что в 2000 году за чертой бедности находились 

42 млн человек - почти 30% населения страны. Сегодня к бедным относятся 

20 млн граждан, констатировал президент. Для снижения уровня бедности 

правительство приняло решение повысить минимальный размер оплаты 

труда до прожиточного минимума с мая этого года. Также, по словам 

https://ria.ru/economy/20180222/1515144152.html
https://ria.ru/economy/20180222/1515144152.html
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российского лидера, необходимо обеспечить адресную поддержку тем, кто в 

ней действительно нуждается. 

Президент вновь подчеркнул важность повышения 

производительности труда. По его словам, темпы роста этого показателя 

должны достичь 5% в год. Также глава государства напомнил о 

необходимости создания высокопроизводительных рабочих мест и 

модернизации предприятий. Для этого Россия должна встроиться в 

разворачивающуюся в мире технологическую революцию. Отставание в 

технологическом развитии будет означать снижение безопасности и потерю 

суверенитета. 

Объем этой программы составляет порядка 500 млрд рублей. Она 

подразумевает, в частности, внедрение в России беспилотного транспорта, 

технологий блокчейн, искусственного интеллекта и увеличение доли 

безналичных платежей. 

Правительству необходимо повысить эффективность государственных 

расходов в ближайшие шесть лет. Это позволит вывести на новый уровень 

образование и здравоохранение, качество городской среды и 

инфраструктуры. Также кабинету министров предстоит активнее привлекать 

частные ресурсы для финансирования крупных проектов и сформировать 

новые налоговые условия. Они должны быть стабильны, обеспечивать 

пополнение бюджетов всех уровней, подчеркнул президент. Он отметил, что 

индивидуальных предпринимателей и самозанятых граждан нужно 

освободить от налоговой отчетности и максимально упростить ее для 

бизнеса, использующего контрольно-кассовую технику ("Пятерка по 

экономике"). 

Владимир Путин поручил Общероссийском народному фронту 

мониторить ситуацию и контактировать с гражданами в процессе 

восстановления "пошаговой доступности медицины в первичном звене 

здравоохранения", в том числе при создании фельдшерско-акушерских 

пунктов и мобильных медицинских комплексов в малонаселенных местах. 

"Необходимо восстановить действительно пошаговую доступность в 

первичном звене здравоохранения. Ведь нужно это сделать, нам нужно было 

это делать с самого начала, когда занимались преобразованием. Сейчас же 

надо сделать как можно быстрее", - цитирует Путина РИА Новости. 

По словам президента, в населенных пунктах с численностью от 100 до 

2 тысяч человек в течение 2018-2020 годов должны быть созданы 

фельдшерско-акушерские пункты и врачебные амбулатории, а для 

населенных пунктов, где проживает менее 100 человек, необходимы 

мобильные медицинские комплексы, автомобили с повышенной 

проходимостью со всем необходимым диагностическим оборудованием. 

"Нужно держать под контролем исполнение этой задачи. Считаю 

крайне важным, прошу также Общероссийский народный фронт находиться 

в контакте с гражданами, вести мониторинг ситуации на местах", - сказал 

президент. 

https://iz.ru/715108/inna-grigoreva-evgeniia-pertceva/piaterka-po-ekonomike
https://iz.ru/715108/inna-grigoreva-evgeniia-pertceva/piaterka-po-ekonomike
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По его словам, при этом поликлиники и фельдшерско-акушерские 

пункты, региональные учреждения здравоохранения и ведущие медцентры 

"должны быть связаны в единый цифровой контур, чтобы для помощи 

каждому человеку были привлечены силы всей национальной системы 

здравоохранения" ("Путин поручил ОНФ мониторить доступность 

первичного звена медпомощи"). 

Кроме того, Владимир Путин предложил запустить в России 

общенациональную программу по борьбе с онкологией, пишет 

"Коммерсант". "Практически у каждого из нас есть родные, близкие, друзья, 

которых настигла эта беда - рак. Предлагаю реализовать специальную 

общенациональную программу по борьбе с онкологическими заболеваниями, 

активно привлечь к решению этой задачи науку, отечественную 

фарминдустрию, провести модернизацию онкоцентров, выстроить 

современную комплексную систему от правильной диагностики до 

своевременного эффективно лечения, которая позволит защитить человека",- 

сказал глава государства. 

Газета напоминает, что в середине декабря 2017 года Владимир Путин 

поручил правительству разработать программу развития онкодиспансеров "с 

учетом необходимости реализации мер по раннему выявлению 

онкологических заболеваний, предусмотрев ее софинансирование из 

федерального бюджета". Согласно документу, программа должна быть 

создана до 30 апреля 2018 года. В январе 2018 года премьер-министр РФ 

Дмитрий Медведев дал аналогичное поручение Минздраву и Минфину, 

поставив срок до 16 апреля 2018 года ("Путин предложил создать 

общенациональную программу по борьбе с онкологией"). 

Газета "Ведомости" пишет, что расходы на строительство и 

обустройство автомобильных дорог в ближайшие 6 лет составят 11 трлн руб. 

Об этом сообщил президент Владимир Путин, выступая с посланием к 

Федеральному собранию. Это существенно больше, чем в предыдущие 6 лет, 

– 6,4 трлн руб., отметил он. 

"Мы серьезно обновили федеральные трассы, теперь нужно привести в 

порядок региональные и местные дороги", – сказал Путин. В 2018 г. 85% 

федеральных дорог будет приведено в нормативное состояние, говорил ранее 

замруководителя Росавтодора Игорь Астахов. Состояние региональных 

дорог намного хуже.  

Наращивать бюджетные инвестиции в инфраструктуру предлагал 

Центр стратегических разработок Алексея Кудрина – к 2024 г. увеличить 

расходы бюджета на инфраструктуру на 0,8% ВВП по сравнению с 2017 г. В 

послании Путин поддержал идею роста бюджетных расходов на 

инфраструктуру. Развивать планируется и железные дороги, и сеть 

региональных аэропортов, пообещал он, этому поможет комплексный план 

модернизации магистральной инфраструктуры, нужно использовать "новые 

технологии и решения, инфраструктурную ипотеку, контракты жизненного 

цикла" ("Путин пообещал деньги на дороги"). 

https://ria.ru/society/20180301/1515527747.html
https://ria.ru/society/20180301/1515527747.html
https://www.kommersant.ru/doc/3560910
https://www.kommersant.ru/doc/3560910
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/03/01/752453-putin-dorogi
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Из выступления президента можно сделать вывод, что в ближайшем 

будущем в нынешней системе управления экономикой, построенной на 

принципах монетаризма и приоритета рыночных отношений, произойдут 

серьёзные изменения. Основой государственного влияния на экономику 

станет планирование её территориального развития - в соответствии с 

концепцией, разработанной в Советском Союзе в научной школе академика 

Азела Аганбегяна, пишет "Парламентская газета". Эта концепция, очевидно, 

доработанная российскими учёными, предполагает, по словам президента, 

гармоничное развитие на основе цифровых технологий сёл и городов России 

в соответствии с конкретными природно-экономическими условиями, а 

крупные агломерации станут опорными пунктами по формированию 

комфортной среды обитания и в селе, и в городах всех уровней. 

При этом государство должно быть главным инициатором и 

организатором всех этих процессов, концентрируя ресурсы и возможности на 

стратегических направлениях. Разумеется, это не означает, что будет 

огосударствлена вся сфера экономики: малый и средний бизнес по-прежнему 

будут получать мощную налоговую и бюджетную поддержку, осваивая 

рыночные ниши, где такие формы собственности наиболее эффективны. 

Однако выполнить такие масштабные задачи моментально 

невозможно. В Послании Путин определил вектор развития России на 

ближайшие десятилетия, заявил вице-спикер Совета Федерации Андрей 

Турчак ("Путин назвал свой приоритет: благополучие граждан").  

Четырнадцатое послание Владимира Путина Федеральному собранию 

стало самым необычным в его карьере, пишет "Московский комсомолец".  

Во-первых, оно продолжалось рекордные 1 час 57 минут, во-вторых, 

президент впервые уделил беспрецедентно много внимания вопросам 

безопасности, в частности, новым видам вооружения, которых "ни у кого 

пока нет".  

В Кремле заранее предупреждали, что перенос послания в Большой 

Манеж в первую очередь связан с желанием Путина активно использовать 

инфографику и видеослайды. Для этого за его спиной разместили огромный 

плазменный экран. Однако в течение первого часа эта цель не была 

очевидной, истинное предназначение экрана выяснилось, когда президент 

заговорил о новых видах вооружений, которые Россия была вынуждена 

разрабатывать в ответ на развертывание США систем ПРО и их выхода из 

Договора об ограничении стратегических ядерных наступательных 

вооружений. 

В течение 45 минут перед глазами изумленных зрителей летали 

межконтинентальные баллистические ракеты, крылатые ракеты с ядерной 

сверхмощной энергетической установкой, самолеты-носители "Кинжал", 

гиперзвуковые ракетоносители т.д. 

В своих комментариях Путин обнаружил отличное знание параметров 

новых видов вооружений - их мощность, дальность полета, другие 

технические характеристики, сравнение с предыдущими образцами. После 

https://www.pnp.ru/politics/putin-nazval-svoy-prioritet-blagopoluchie-grazhdan.html
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каждого нового ролика он повторял, что ничего подобного в мире еще не 

создано. "Может, когда-нибудь и появится, но за это время наши ребята еще 

что-нибудь придумают", - анонсировал новый виток "гонки вооружений" 

президент. 

Всего он показал 6 видео и 17 слайдов, наглядно демонстрирующих 

достижения российских военных конструкторов. Примечательно, что на 

инфографике все ракеты, вне зависимости от траектории полета, имели своей 

конечной целью США. По мнению Путина, это может побудить 

американских партнеров к диалогу. "Тогда (при обсуждении выхода из 

договора по ПРО - "МК") с нами никто по существу не хотел разговаривать, 

нас никто не слушал. Послушайте сейчас!" - призвал президент. 

Он подчеркнул, что, создавая новые виды оружия, Россия никому не 

угрожает и ни на кого не собирается нападать. Ее растущая мощь призвана 

сохранить стратегическое равновесие и баланс сил в мире, который 

попытались нарушить США. Но не дай бог кому-то напасть на Россию или ее 

союзников. "Ответ будет мгновенным и со всеми вытекающими 

последствиями", - предупредил президент. 

Очевидно, что эта часть послания в равной степени была адресована 

как внешней, так и внутренней аудитории. Все сторонники "партии войны", 

коих, судя по опросам, немало среди избирателей, теперь могут быть 

спокойны - игра мускулами в ближайшие годы продолжится, так как это 

отвечает национальным интересам России ("Самое необычное послание в 

карьере Путина"). 

В ежегодном послании Федеральному собранию президент РФ 

подробно остановился на теме образования - в частности, на развитии 

талантов одаренных детей, пишет "Российская газета". На выстраивание 

системы ранней профориентации для школьников направят 1 млрд рублей, 

сообщил Владимир Путин. 

Система, по его словам, будет формироваться с участием крупнейших 

университетов и успешных компаний. 

- Я предлагаю со следующего года запустить проект ранней 

профориентации школьников "Билет в будущее" - возможность 

попробовать себя в деле у ведущих компаний. Мы выделяем на эту 

инициативу миллиард рублей, - отметил глава государства. 

Он также заявил, что необходимо укреплять целостную систему 

творческих способностей и талантов детей. 

- Такая система должна охватить всю территорию нашей страны, 

интегрировать возможности таких площадок, как "Сириус", "Кванториум", 

дополнительного образования и детского творчества во всех регионах 

России, - добавил президент. 

Для обучения талантливых детей нужны и талантливые педагоги и 

управленцы. Необходимо выстроить открытую систему отбора 

управленческих кадров - директоров школ, считает Путин. 

http://www.mk.ru/politics/2018/03/01/samoe-neobychnoe-poslanie-v-karere-putina-voennaya-cel-ssha.html
http://www.mk.ru/politics/2018/03/01/samoe-neobychnoe-poslanie-v-karere-putina-voennaya-cel-ssha.html
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Международные эксперты признают, что наша начальная школа уже 

одна из сильнейших в мире, рассказал он. Работу по развитию образования 

на всех уровнях надо продолжить, уверен глава государства. Ведь это 

мощный ресурс для развития страны ("На систему ранней 

профориентации школьников потратят 1 млрд рублей"). 

 

ВЫСТУПЛЕНИЕ ВЛАДИМИРА ПУТИНА СТАЛО ПРИЗЫВОМ 

К ПРОРЫВНОМУ РАЗВИТИЮ РОССИИ   

1 марта президент Владимир Путин обратился с Посланием к 

Федеральному Собранию - в новом месте и в новом формате. 

Технологический прорыв, благополучие граждан и мощь нашей армии - эти 

идеи стали определяющими в послании, которое сам глава государства 

назвал рубежным, пишет "Российская газета". 

Выступление главы государства вызвало широкий резонанс. "Я 

считаю Послание президента России Федеральному Собранию знаковым. 

Оно дает ощущение защищенности, последовательное отстаивание 

самостоятельности нашей страны. В Послании мы услышали, что мы 

защищены и мы не готовы к экспансии, к которой была готова Европа и 

приняла это как данность, предав все свои ценности - нравственные и 

культурные. Ощущение своей независимой силы - это залог нашего 

спокойствия. Если это слышат здравомыслящие люди, они не пугаются, а 

принимают решение сесть и поговорить. Нас не услышали тогда - 

услышьте сейчас. Конечно, всегда найдутся такие, кто готов открыть двери 

крепости изнутри..." - считает председатель Союза кинематографистов РФ 

Никита Михалков. 

Послание Федеральному Собранию на этот раз принципиально 

отличается от всех предыдущих, убеждена Председатель Совета Федерации 

Валентина Матвиенко. "Прежде всего, - масштабностью, стратегическим 

видением страны, и в хорошем смысле слова, амбициозностью", - заметила 

она. Спикер верхней палаты парламента обратила внимание на то, что в 

обращении главы государства подчеркивалась необходимость сбережения 

народа России, повышения качества жизни граждан страны. "Это не просто 

посыл. Все подтверждено фактами, цифрами, аналитикой. Задачи 

поставлены по всем позициям и касаются каждой семьи, каждого 

человека". Важной задачей Матвиенко назвала призыв к прорывному 

развитию России. Страна накопила силы, чтобы создать технологическую 

цифровую платформу, применять самые современные подходы, новые 

технологии, выпускать инновационную продукцию. Председатель СФ 

отметила, что впервые в Послании применена новая подача материала. 

Такой подход сделал его еще более ярким и убедительным, отметила она. 

("Расширить пространство свободы") 

Законодатели, добавила Матвиенко, "услышали и поручения, и те 

задачи, которые поставлены к тому, чтобы реализовать прорывное развитие 

России и создать для этого условия". "Президент отметил особо, что нужно 

https://rg.ru/2018/03/01/na-sistemu-rannej-proforientacii-shkolnikov-potratiat-1-mlrd-rublej.html
https://rg.ru/2018/03/01/na-sistemu-rannej-proforientacii-shkolnikov-potratiat-1-mlrd-rublej.html
https://rg.ru/2018/03/01/o-chem-rasskazal-vladimir-putin-v-poslanii-federalnomu-sobraniiu.html
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менять законодательство, менять нормативную базу, делать это 

оперативно, быстро, с тем, чтобы убрать все барьеры для развития и 

создать условия для того, чтобы амбициозные цели были реализованы", - 

сказала она. 

"Мы сегодня уже начали разработку новых законов, которые бы 

обеспечили решение этих задач", - сообщила глава Совфеда. Для 

сбережения народа, считает она, необходимо хорошее образование, 

хорошая детская медицина, обеспечение жильем семей с детьми, 

социальная инфраструктура для развития и отдыха детей. 

Ряд мер предусмотрен в проекте "Десятилетие детства", который 

стартовал с 1 января. "Это не просто лозунги, это конкретная программа, 

которую разрабатывает правительство, и в первой половине года мы ее 

утвердим", - обещала Матвиенко. По ее словам, программа будет содержать 

"серьезнейшие меры поддержки семьи с момента рождения ребенка". 

Кроме того, "по поручению президента Совет Федерации сейчас 

занимается тем, чтобы создать общественный совет по контролю за 

реализацией этих мер" с привлечением широкой общественности, добавила 

она ("Матвиенко: Законодатели услышали конкретные поручения в 

Послании президента"). 

Премьер-министр Дмитрий Медведев также призвал действующий 

состав правительства уже сейчас приступить к проработке поставленных 

задач, озвученных президентом в Послании. 

Реализацией целей развития, о которых глава государства говорил в 

своем выступлении перед Федеральным Собранием, в основном придется 

заниматься будущему правительству, которое сформируют в мае после 

вступления в должность избранного президента. Однако и действующие 

министры успеют внести свой вклад в эту работу. 

"Речь идет и о создании условий для стабильного развития нашей 

страны, поддержания этих условий, потому что макроэкономические 

условия сейчас благоприятные, и о решении новейших технологических 

задач, которые стоят перед страной, о преодолении инфраструктурных 

ограничений, о поддержке предпринимательства, о повышении нашей 

общей конкурентоспособности", - суммировал основные направления 

Дмитрий Медведев на заседании правительства, прошедшем после 

Послания. 

Он отметил, что в последнее время экономика страны демонстрирует 

неплохую динамику. "Но в то же время, чтобы наша страна не съехала на 

обочину, что, к сожалению, происходило в прошлом веке, эту динамику 

нужно не только сохранить, но и укрепить", - указал глава кабмина. 

"Поэтому правительству и в настоящий период необходимо активно 

работать, чтобы начать реализацию Послания. В ближайшее время будут 

сформулированы поручения президента. Прошу всех уже приступить к 

предметной проработке поставленных задач", - обратился премьер к 

https://rg.ru/2018/03/01/matvienko-zakonodateli-uslyshali-konkretnye-porucheniia-v-poslanii-prezidenta.html
https://rg.ru/2018/03/01/matvienko-zakonodateli-uslyshali-konkretnye-porucheniia-v-poslanii-prezidenta.html
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подчиненным ("Медведев призвал приступить к проработке задач из 

Послания Путина"). 

Законодатели уже в ближайшее время примут решения, необходимые 

для реализации обозначенных в Послании Президента целей в области 

совершенствования жилищной политики, заявил первый зампред Комитета 

Госдумы по жилищной политике и ЖКХ Александр Сидякин. 

В приоритете работы нижней палаты, в частности, будут вопросы 

строительства жилья, повышения качества поставляемых в квартиры 

ресурсов, а также комплексное улучшение городской среды, уточнил 

законодатель. 

По словам депутата, задача по ежегодному возведению 120 миллионов 

квадратных метров жилья является выполнимой. 

"Чтобы они (указанный объём квадратных метров - прим. ред.) 

сдавались в год, надо активнее "разогревать" рынок ипотечных бумаг, 

секьюритизировать эти ценные бумаги, надо активнее вовлекать в оборот 

земли, которые не используются, активно развивать в территориях 

комплексное освоение территорий", - пояснил Александр Сидякин. 

Также, по его мнению, необходимо активно, без административных 

барьеров проводить расселение из ветхого жилья, вводить в оборот земли, 

близлежащие к городским территориям. 

"Для этого у нас есть все возможности, - сказал первый зампред 

жилищного Комитета Госдумы. - Такие изменения в самое ближайшее время 

Государственная Дума рассмотрит - это изменения в закон о рынке ценных 

бумаг, изменения в Земельный кодекс. Всё это позволить снизить лишние 

административные барьеры при вовлечении земли в оборот". 

Комментируя инициативу о проектном финансировании строительства 

жилья, депутат обратил внимание, что в настоящее время группа депутатов 

во главе с председателем Госдумы Вячеславом Володиным внесла 

законопроект, который де-факто можно рассматривать в качестве первого 

шага на пути к отказу от долевого строительства и переходу к проектному 

финансированию жилищного строительства. 

Сидякин также назвал решаемой поставленную Президентом задачу, по 

которой пять миллионов семей должны ежегодно улучшать жильё: "Мы уже 

такой рывок предприняли с 2010 года, и всё это возможно сделать, в самое 

ближайшее время мы законопроекты рассмотрим" ("Сидякин: все 

возможности для выполнения Послания Президента в сфере ЖКХ 

есть"). 

Об основных приоритетах развития страны по итогам Послания 

Владимира Путина в интервью "Парламентской газете" рассказал 

председатель Комитета Совета Федерации по конституционному 

законодательству и государственному строительству Андрей Александрович 

Клишас. 

Показатель уровня бедности населения, по его словам,  напрямую 

зависит от уровня производительности труда, возможности создания 

https://rg.ru/2018/03/01/medvedev-prizval-pristupit-k-prorabotke-zadach-iz-poslaniia-putina.html
https://rg.ru/2018/03/01/medvedev-prizval-pristupit-k-prorabotke-zadach-iz-poslaniia-putina.html
https://www.pnp.ru/economics/sidyakin-vse-vozmozhnosti-dlya-vypolneniya-poslaniya-prezidenta-v-sfere-zhkkh-est.html
https://www.pnp.ru/economics/sidyakin-vse-vozmozhnosti-dlya-vypolneniya-poslaniya-prezidenta-v-sfere-zhkkh-est.html
https://www.pnp.ru/economics/sidyakin-vse-vozmozhnosti-dlya-vypolneniya-poslaniya-prezidenta-v-sfere-zhkkh-est.html


14 

 

высокооплачиваемых рабочих мест, технологичности производств и т.д. 

"Осуществляя поддержку предпринимательских инициатив, создавая 

условия для осуществления бизнеса в России, обеспечивая экономическое 

развитие государства, мы в первую очередь боремся с общим уровнем 

бедности", отметил Клишас. 

Для решения задачи роста производительности труда в экономике 

темпами не менее 5% в год требуется решить задачу трудовых ресурсов. 

Необходимо содействовать развитию социальных лифтов, эффективно 

действующих механизмов привлечения молодых людей в сферу 

государственного и муниципального управления. Служащие, хорошо и 

честно выполняющие свою работу, способны обеспечить прорывное 

развитие России, о котором говорил президент. 

Во взаимосвязи с повышением качества жизни находятся и задачи по 

расширению пространства свободы во всех сферах. 

"Мы должны развивать свою правовую систему, чтобы обеспечивать 

эффективную защиту прав и свобод, систему восстановления нарушенных 

прав на национальном уровне, правовую систему, свободную от 

механизмов внешнего давления. Создание условий реальной демократии 

будет способствовать развитию сильного государства, способного 

защитить своих граждан, гарантировать их права". 

Основными мерами в этой части являются снижение 

административных барьеров, доли участия государства в экономике, 

декриминализация ряда статей Уголовного кодекса. Потребуются 

изменения в миграционное законодательство, направленные на 

предоставление дополнительных преференций для талантливой молодёжи 

из других стран в части осуществлении трудовой деятельности в России, а 

также  в закон о гражданстве по расширению круга лиц, на которых может 

быть распространён упрощённый порядок приобретения российского 

гражданства ("Основу прорывного развития России составит 

человеческий потенциал"). 

В послании Федеральному собранию президент поставил амбициозные 

задачи по развитию экономики и улучшению жизни людей. Однако 

экономисты  говорят, что тезисы декларативны, источники финансирования 

не ясны, а "военная" часть прозвучала сильнее, пишет "РБК".   

Лейтмотивом первой части предвыборного послания Владимира 

Путина стали модернизация экономики, благополучие граждан и 

технологическое развитие, а лейтмотивом второй - ракеты, подлодки, боевые 

лазеры и другие "перспективные системы вооружения". Никакого 

противоречия между этими частями президент не видит, но экономисты 

удивлены: невозможно одинаково хорошо укреплять оборону, развивать 

города и повышать уровень жизни. 

В следующие шесть лет  в России вырастут расходы на образование, 

здравоохранение, инфраструктуру и городскую среду, следует из 

"экономической" части послания Путина. Но развитие и содержание 

https://www.pnp.ru/politics/osnovu-proryvnogo-razvitiya-rossii-sostavit-chelovecheskiy-potencial.html
https://www.pnp.ru/politics/osnovu-proryvnogo-razvitiya-rossii-sostavit-chelovecheskiy-potencial.html
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вооружений, о которых шла речь во второй, "военной", части послания, тоже 

потребуют больших затрат - средства на повышение уровня жизни россиян, 

похоже, придется изыскивать за счет бюджетной консолидации, размышляет 

экономист Центра развития ВШЭ Андрей Чернявский. "Нельзя желать всего 

одновременно: и повышения уровня жизни, и развития инфраструктуры, и 

укрепления оборонного комплекса", - говорит он. 

Производство вооружений за государственный счет вряд ли повысит 

уровень жизни среднестатистического гражданина, соглашается Александра 

Суслина из Экономической экспертной группы. "В глобальном 

экономическом масштабе считается, что военные технологии - это импульс, 

после которого начинают развиваться и мирные технологии. У нас, к 

сожалению, это не совсем так. Если мы придумаем еще одну ракету, боюсь, 

что те поселки, в которых сейчас нет воды и газа, так и останутся без воды и 

газа", - рассуждает она. 

Экономическая часть послания оказалась во многом созвучна идеям 

Центра стратегических разработок (ЦСР) Алексея Кудрина. ЦСР, в 

частности, настаивал на повышении расходов на человеческий капитал и 

инфраструктуру. В 2019–2024 годах на здравоохранение необходимо 

ежегодно направлять в среднем более 4% ВВП, а стремиться нужно к 5%, 

заявил президент (в 2017 году расходы российской бюджетной системы на 

здравоохранение составили 3,8% ВВП. - РБК). "В абсолютном выражении 

это будет означать, что общие объемы расходов на здравоохранение должны 

увеличиться вдвое", - сказал Путин. 

Путин заявил, что будущему правительству предстоит в сжатые сроки 

сформировать новые налоговые условия. Задачу провести в 2018 году 

донастройку налоговой системы он поставил еще в конце 2016 года, однако 

до сих пор неясно, что из себя должны представлять эти условия. Возможно, 

причина неопределенности кроется в отсутствии консенсуса в 

экономическом блоке, говорит Суслина: "У Орешкина свое видение, у 

Силуанова - свое, у экспертного общества - свое. Может быть, отсутствие 

конкретных указаний - это знак того, что налоговая нагрузка не вырастет и 

глобальных реформ не будет. 

Судя по оставшемуся времени, подготовить революционные изменения 

в налоговой системе просто физически будет невозможно, считает партнер 

KPMG Михаил Орлов. "Надеюсь, что речь идет именно о тонкой налоговой 

настройке и изменениях, не столь существенных для бизнеса", - добавил он. 

Заведующий лабораторией бюджетной политики Института Гайдара Сергей 

Белев полагает, что власти пойдут самым "политически нейтральным путем" 

- продолжат работу над качеством администрирования и ревизией льгот. 

Главный экономист Альфа-банка Наталия Орлова, напротив, считает 

повышение ставок неизбежным. "Значительное улучшение собираемости 

НДС и некоторый потенциал по улучшению его администрирования 

являются веским аргументом в пользу повышения ставки именно этого 

налога в будущем", - написала она в обзоре 1 марта. 
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Бизнес будет доверять государству, если налоговая система будет 

стабильной, сказал РБК глава "Деловой России" Алексей Репик. "Налоговая 

система - это не флюгер, который может крутиться порывами ветра и менять 

направление движения на ежеквартальной или ежегодной основе. Мы 

надеемся, что решения будут взвешенными и отображать то, о чем говорил 

президент. Налоговая система должна стимулировать развитие экономики, 

модернизацию и технологическое перевооружение предприятий, выход 

бизнеса из тени, повышение конкурентоспособности продуктов и тем самым 

несырьевой экспорт", - говорит он ("Задачи шестилетки: почему послание 

Путина не понравилось экономистам"). 

https://www.rbc.ru/economics/01/03/2018/5a98268e9a794779b7b307a9?from=center_3
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